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安全座椅保障乘车安全 使用率偏低伤亡率居高

儿童安全从使用座椅做起

在父母眼里, 安全是一条

不可退让的底线, 尤其在出行

过程中,交通安全最重要遥
最近, 有 4年育儿经验的

北京妈妈廖凡再次陷入矛盾,

带着孩子乘车出行时究竟是

否需要安全座椅保障安全遥
贵而无用尧华而不实,这是

廖凡曾被灌输的对安全座椅

的定位遥 直到发生在自己身边

的一件事情改变了她的看法遥
这件事情发生在女儿 6

个月大的时候遥那一次,廖凡开

车, 廖凡的母亲抱着孩子坐在

后排遥出小区门时,车速以每小

时 5公里的速度行驶遥 车刚出

小区门, 突然蹿出一辆电动自

行车,廖凡紧急刹车,虽然没有

撞上, 但孩子的头差点撞到了

前排座椅上遥 野这么慢的速度

都会出现这种情况, 更何况上

路后不低于每小时 40公里的

速度遥 冶廖凡回忆说,这件事情

发生后, 家人都不再质疑安全

座椅的作用了遥
之后, 廖凡给孩子买了安

全座椅,无奈孩子用不惯,以致

于一上车就哭闹遥尽管如此,每

次开车出行, 廖凡还是强行将

孩子按在安全座椅上遥 野看过

太多孩子被车甩出去的视频,

所以为了安全, 无论女儿多抗

拒 , 我都坚持让她坐安全座

椅遥 冶廖凡说遥
事实上, 随着政策法规等

相关内容进一步规范, 行业陆

续出台了一些认证标准, 公众

的出行安全意识不断增强遥 但
记者采访发现, 实际情况仍然

不容乐观,野叫好不叫座冶 成为

儿童安全座椅的新窘境遥

像廖凡的女儿那样有惊无险的毕竟是少
数, 还有不少父母在一瞬间便要承受孩子受伤
的痛楚遥

一位父亲带着不到 3岁的孩子出去玩,为
了方便照顾,他将孩子安置在副驾驶位遥

听到孩子说想喝水后, 这位父亲低头去拿
水遥 那一瞬间,汽车发生连环追尾遥 300公斤重
的安全气囊直接撞击到孩子脑部遥

野送来医院的时候,根本不知道孩子长什么
样子遥 冶近日,北京儿童医院急诊科主任王荃在
儿童安全座椅媒体培训会上回忆道遥

据王荃介绍, 她曾收治过一名 1岁多的患
儿,母亲开车出行发生追尾,奶奶抱着孩子坐在
副驾驶,奶奶当场死亡,孩子的头撞在挡风玻璃
上, 脑子里全是血,野虽然孩子最后活下来了,但
可以想象今后的生活质量是什么样的冶遥
北京儿童医院曾对 2014 年 1 月至 2016

年 8月接受的 126例因创伤性颅脑损伤需急
诊或住院患儿统计发现, 儿童道路交通伤害有
54例,其中机动车内乘客占到 54%遥 不使用儿
童安全座椅尧 安全带或头盔等安全措施,12岁
以下儿童坐副驾驶为交通伤害主要问题遥
在北京儿童医院急诊科调研的道路交通

伤害导致的创伤性颅脑损伤儿童中,54%是机

动车内客,37%是行人,9%是摩托车尧自行车尧电
动车乘客遥 值得注意的是,1岁以下的创伤性颅
脑损伤儿童全部是机动车内的乘客遥 包括这些
1岁以内的乘客, 所有车内的创伤性颅脑损伤
儿童无一例安装儿童安全座椅遥

世界卫生组织发布的叶2018年全球道路安
全现状报告曳 也显示, 全球道路交通每年死亡
135万人,是 5岁至 14岁儿童的第一大杀手遥

根据中国社会科学院此前发布的资料,我
国每年有超过 1.85万名儿童死于交通事故遥

安装座椅至关重要 可以消除预见风险

在儿童安全座椅媒体培训会上,世界卫生
组织驻华代表处疾病控制协调员施南说,道路
交通伤害不是意外,而是一种可以预防的流行
病伤害,通过使用儿童安全座椅可以减少 54%
至 70%的死亡率遥

野1 岁以下的儿童座椅使用率是最低的 ,
而恰恰是这群人最需要使用遥 冶中国疾控中心
慢病中心伤害防控与心理健康室副研究员耳
玉亮说,超过 40%的家长不使用安全座椅的主
要原因是孩子不想坐,约三分之一的家长不购
买安全座椅的主要原因是孩子乘车机会少遥

廖凡说,她所在的妈妈微信群中 ,常常会
就儿童安全座椅的选择进行讨论,野大家经常
吐槽安装尧拆洗麻烦遥 还有的因孩子不喜欢尧
哭闹而放弃使用遥 儿童安全座椅即便被买回
了家,也未发挥作用冶遥 她观察到,很多家长都
属于犹豫派和观望派遥 在他们眼中,儿童安全
座椅并非必需品,在保障交通安全方面最多是
锦上添花遥

已经有两个孩子的北京律师梁乐则认为,
不用总去分析别人为什么不这样做,更应该关
注我为什么这样做遥 关于儿童安全座椅的作
用尧 不使用儿童安全座椅对儿童在车祸中的
伤害等知识,在网上一查就可获知遥

正因如此,梁乐和家人一致选择从孩子出
生就使用婴儿安全提篮遥野不过,我们最初也没
有做到遥 孩子出生后,网购的婴儿安全提篮还
在路上遥 所以,在出院那天,我们同大多数有车
一族一样,由家长紧紧抱着孩子遥 最后平安到
家,但我知道这是侥幸遥 冶

出院两个月后,安全提篮到了遥这两个月时
间里,梁乐有几次带孩子乘坐汽车的经历遥回忆
起那些经历,梁乐再次用到了野侥幸冶这个词遥她
说:野这是有重大安全隐患的,是在赌博遥 冶

梁乐之所以这么说,是因为身边发生过不
少惨痛的教训遥 野我的一个朋友在 4年前发生
一起轻微车祸,同车的大人都没事,只有抱在
手里的孩子出大事了遥 孩子现在是高位截瘫,

除了毁掉这个孩子健康的身体,还把这个家庭
给毁了遥 冶梁乐说,野身边的案例足以说明,孩子
乘车时不使用安全座椅,就会把孩子置于耶可
预见的风险爷之中遥这个可预见的风险,只需要
花 800多元买一个婴儿安全提篮, 正确安装,
每次带孩子出门时都使用,就可以消除遥 冶

不过,梁乐同时注意到,除了家长的安全
意识以外,儿童安全座椅产品市场不规范也是
安全座椅使用不普遍的原因遥

野儿童安全座椅的价格从百元到上千元,
这也让无力辨别尧挑选的家长畏惧和犯难遥 冶
梁乐说,野早在 2015年就有规定, 未获认证的
儿童安全座椅产品不得出厂尧销售尧使用遥 但
实际上,不合规甚至有严重安全隐患的产品仍
然存在遥 冶

此外,对于儿童安全座椅适用于多大年龄
段的儿童,多久要更换,出租车尧网约车等营运
车辆配备儿童安全座椅等问题,目前也没有一
个权威的标准和说法遥

家长安全意识薄弱 儿童座椅使用率低

对于目前仍有不少家长漠视使用安全座
椅, 以各式各样的理由拒绝使用安全座椅的情
况, 北京工业大学城市交通学院院长陈艳艳认
为,在我国,儿童安全座椅使用的全民意识比较
薄弱,社会也缺乏教育遥家长对于不使用儿童安
全座椅的危害并不了解, 也不了解碰撞之后对
儿童的伤害,他们认为自己抱着会更安全,这其
实是一个错误的认识遥此外,在儿童安全座椅方
面的立法和执法还比较弱遥
北京市律师协会交通专业委员会秘书长

黄海波则认为,我国汽车工业起步较晚,私家车
普及较晚,法律强制性规定欠缺,家长对儿童坐
车应当使用安全座位未引起足够的重视, 才是
很多家长未习惯使用儿童安全座椅的原因,并
非教育问题遥 野我国法律针对儿童安全座椅使
用的立法是欠缺的, 目前还没有国家层面的立
法,只有少数地方性规定遥 冶

叶2018年全球道路安全现状报告曳建议,儿
童安全座椅使用应当存在于国家法律,规定 10
岁及以下或身高不足 1.35米的儿童使用儿童
安全座椅,并禁止儿童坐在副驾驶位,但全球仅
有 33个国家符合遥

在我国,2007年以来,尽管上海尧深圳尧杭州
等城市陆续通过修订地方法规实现儿童交通
安全立法,但目前仅有上海尧深圳两地会对未安
装儿童安全座椅车辆驾驶人有惩罚性措施遥 如

深圳于 2015年 1月提出,四周岁以下儿童乘坐
小型尧微型非营运载客汽车未使用符合国家标
准的儿童安全座椅的,处以 300元罚款遥

关于儿童安全座椅全国立法难以推进的
原因,有业内人士认为,主要是家长不认可尧不
了解遥 一项针对上海尧深圳两地的研究发现,约
四分之三的家长支持儿童安全座椅国家立法,
但仅有 40%左右的家长知晓当地儿童安全座
椅相关法律遥

野目前全国性立法缺失与汽车工业发展较
晚,与私家车普及落后有一定关系遥随着私家车
大量涌入百姓家,百姓的生活质量提高后,相信
应该很快可以推进全国性立法遥 冶黄海波说遥

然而,我国国情的复杂性也不容忽视遥据王
荃介绍,根据全国各省(区尧市)道路交通伤害死
亡率分布图, 相对发达的东部地区道路交通伤
害死亡率最低, 西部欠发达地区道路交通安全
伤害的死亡率最高遥

执法难题同样不容忽视遥据耳玉亮介绍,通
过对上海和深圳两地儿童安全座椅地方条例
出台前后的情况进行研究发现, 儿童安全座椅
的拥有率尧使用率均有明显提升遥 2018年,在上
海和深圳有私家车且有 0岁至 6岁儿童的家
庭中,儿童安全座椅拥有率分别为 80%和 64%,
但使用情况却下降至 62%和 48%遥

不少受访的家长对记者说,现实中,多数城

市还只是偏软性的倡议执行模式,交管部门没有
将不配备儿童安全座椅与处罚挂钩遥 只倡议不
处罚的管理虽然人性化, 但也因为震慑力不够,
给了家长们一个不安装儿童安全座椅的理由遥

野儿童安全座椅安装难以使用电子警察执
法,通常都是靠警力查处遥很多地方存在警力不
足,落实确实存在困难遥 冶陈艳艳说遥

正因如此,有业内专家称,目前检查儿童安
全座椅的使用主要通过拦截, 但执法率肯定不
及使用电子眼检测超速, 扩大使用主要依赖家
长提升意识遥

野其实和查酒驾一样,酒驾也是由交警来查
处遥儿童安全座椅检查可以像查酒驾这样,以定
期尧不定期的方式进行查处遥 一般很难做到路
路必查,所以我认为,可以提高违法成本,起到震
慑作用遥冶陈艳艳说,野不使用安全座椅不至于到
酒驾量刑的地步,可能是罚款遥但我们能通过一
些社会群体意识来抵制这种行为, 比如信用制
度尧电子屏显示违规者等方式遥 冶

关于执法有效性问题, 黄海波认为处罚不
是目的,野就目前情况而言, 尽快立法应该是解
决儿童安全座椅使用不足最有效的手段, 立法
后加强执法及安全教育遥 目前不应过于纠结如
何查处的问题,相信一旦立法后,执法部门还是
可以有适当的手段进行查处遥

渊赵丽 周若虹冤

推动全国统一立法 强化教育严格执法
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